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Aos dezessete dias de agosto de dois mil e vinte e três, às dezesseis horas, realizou-se a 12ª Sessão 

Conjunta de Câmaras de 2023, em ambiente virtual, sob a presidência da Conselheira Cristina 

Margareth de Souza Cordeiro, Presidente da Câmara de Educação Infantil e Anos Iniciais do Ensino 

Fundamental – CEIFAI do Conselho Municipal de Educação - CME. Contou com a presença dos 

Conselheiros Titulares Guiomar Namo de Mello, Karen Martins Andrade Pinheiro, Lucimeire Cabral de 

Santana, Neide Cruz, Simone Aparecida Machado, Sueli Aparecida de Paula Mondini e Teresa Roserley 

Neubauer da Silva – Rose Neubauer (Presidente CME) e dos Suplentes Carmen Lucia Bueno Valle, 

Lucilene Schunck Costa Pisaneschi, Silvana Lucena dos Santos Drago e Vera Lucia Wey. No Expediente 

da Presidência: a Conselheira Cristina Margareth de Souza Cordeiro deu boas-vindas a todos, e 

justificou ausência dos Suplentes Alexsandro do Nascimento Santos, João Alberto Fiorini Filho e Luci 

Batista Costa Soares de Miranda. Em seguida, declara aberta a 12ª Sessão Conjunta de Câmaras de 

2023, em continuidade a 1.100ª Sessão Ordinária do Pleno, cuja pauta é o relato sobre o 44º Congresso 

do Movimento da Escola Moderna, que ocorreu em Évora, Portugal, entre os dias 20 e 22 de julho de 

2023, com a participação de profissionais da Secretaria Municipal de Educação: Lucimeire Cabral de 

Santana – Conselheira CME e Diretora Regional de Educação Guaianases; Paula do Nascimento Julio 

Agnello – Divisão Pedagógica da DRE Jaçanã-Tremembé; Larissa de Gouveia Fraga – SME/COPED-Ensino 

Fundamental; Tathiana Augusta Rodrigues Lourenço Martinez – SME/COPED-Educação Infantil. Na 

sequência, a Conselheira Cristina Cordeiro passa a palavra para a Presidente do CME, Conselheira Rose 

Neubauer, que recepciona as convidadas Paula do Nascimento Julio Agnello, Larissa de Gouveia Fraga e 

Tathiana Augusta Rodrigues Lourenço Martinez, demonstrando grande satisfação em recebê-las no 

CME. Na sequência, passa a palavra para início das apresentações. Com a palavra, a Conselheira 

Lucimeire Cabral inicia o relato sobre o 44º Congresso do Movimento da Escola Moderna que 

aconteceu na Universidade de Évora. Foram 3 dias de formação, tratando dos vários níveis de educação 

e ensino, da creche ao ensino por disciplinas, comunicação sobre as suas práticas inspiradas pela 

pedagogia do Movimento da Escola Moderna. Destaca que estes dias foram de grande aprendizado e 

trouxeram experiências significativas para o grupo, que tem forte conexão com o trabalho pedagógico. 

Na sequência, projeta em tela uma síntese do encontro, partindo dos principais eixos elencados no 

Congresso: cooperação, vivência da democracia, comunicação, comunidade de conhecimento e 

aprendizagem, formação de professores, propostas com bebês, crianças e estudantes e investigação na 

prática. Apresenta as imagens dos cenários, fazendo os destaques em cada foto. Relata também que a 

Conferência de Abertura foi proferida pela Professora Assunção Folque e intitulada “Escola e espaço 

Público: a construção dialógica de futuros sustentáveis”. Em continuidade, a Conselheira Lucimeire 

Cabral passa a palavra para a Profª Tathiana Martinez da SME/COPED-Educação Infantil. Com a 

palavra, a Profª Tathiana Martinez se apresenta e agradece pela possibilidade de partilhar essa 
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experiência que foi impactante. Comenta que a Profª Suely Amaral Mello, pesquisadora das infâncias e 

atuante na formação de professores na Rede, fez a interlocução com a Profª Assunção Folque da 

Universidade de Évora, iniciando juntamente com outras pesquisadoras de Portugual estudo do 

Currículo da Cidade e de outros documentos da Rede Municipal de Ensino, e a partir desta troca de 

experiências surgiu o convite para participação no congresso. A seguir, foi exibido um vídeo produzido 

no âmbito da Residência Pedagógica e Cultural em Évora de professores da Educação Infantil do 

município de Penedo – Alagoas, gravado entre 29 de outubro e 08 de novembro de 2019 - Projeto “A 

CRIANÇA, A CIDADE E O PATRIMÓNIO: DIÁLOGOS COM OS SABERES E FAZERES DAS COMUNIDADES 

PENEDENSE E EBORENSE”. Na sequência, a Conselheira Lucimeire Cabral passa a palavra para a Profª 

Paula Agnello da Divisão Pedagógica da DRE JT. Com a palavra, a Profª Paula Agnello se apresenta e 

cumprimenta os conselheiros falando da grande satisfação em poder dividir esta experiência que foi de 

considerável aprendizado. Destaca que o foco do congresso foram os Relatos de Práticas: Educação de 

Infância, Ensinos Básico e Secundário e Formação, considerando que o professor do Movimento da 

Escola Moderna é visto como um investigador da sua própria prática. Na sequência, projeta em tela 

breve apresentação referente aos princípios pedagógicos dos Relatos de Práticas: 1. Envolver os 

estudantes nos processos de aprendizagem; 2. Cooperação – trabalho em grupo; 3. Instrumentos 

organizadores – fichas de acompanhamento do programa para autoregulagem; 4. Registros; 5. Planos 

individual – tempo de estudo autônomo – TEA; 6. Rotinas – contextos de aprendizagem. A Profª Paula 

Agnello faz uma explanação detalhada dos tópicos no decorrer da exposição. Dando prosseguimento, a 

Conselheira Lucimeire Cabral passa a palavra para a Profª Larissa Fraga – SME/COPED-Ensino 

Fundamental. Com a palavra, a Profª Larissa Fraga se apresenta e agradece pelo convite dizendo como 

foi gratificante participar deste congresso e conhecer o Movimento da Escola Moderna. Em seguida, 

comenta detalhamente sobre o painel da cooperação com imagem da síntese projetada em tela, 

apresentando as temáticas: “Diálogo e aprendizagem em Interação” e “O desenvolvimento das 

aprendizagens em cooperação”, importante ferramenta para articulação entre os vários níveis de 

educação e ensino, da creche ao ensino fundamental. Diz que o desafio é conseguir incorporar essa 

ferramenta na nossa Rede que é muito maior. Fala sobre os três grandes fundamentos do Movimento 

da Escola Moderna: comunicação, cooperação e democracia, que também são muito caros para nós e 

se articulam diretamente com a concepção de aprendizagem do Currículo da Cidade. Com a palavra, a 

Conselheira Lucimeire Cabral fala que a presença nesse congresso despertou as seguintes questões: 

Que parte das práticas devemos continuar? Quais práticas devemos deixar? Quais práticas devemos 

reinventar? E para além das propostas didático pedagógicas, o Movimento da Escola Moderna 

promoveu a reflexão sobre a formação dos professores, pois prega o isomorfismo, ou homologia dos 

processos, entre o modelo pedagógico e o modelo de formação. O congresso lhes possibilitou 

despertar um pensamento crítico-reflexivo sobre os processos de formação e implementação curricular 

da nossa Rede. Acrescenta que inspirou o movimento reflexivo, reforçando a necessidade de incluir no 

planejamento dos momentos formativos o diálogo entre os educadores, tendo o tempo para refletir, 

registrar e cooperar. Por fim, a Conselheira Lucimeire Cabral agradece a oportunidade de compartilhar 

a experiência, pois considera importante reforçar o que se percebe como uma potência da nossa Rede, 

trazendo como inspiração tudo aquilo que também está dentro da nossa proposta curricular, pensando 

em novas possibilidades e desafios, promovendo formações que desencadeiam ações que de fato 
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gerem aprendizagem para as crianças. Com o término da apresentação, a Presidente Conselheira Rose 

Neubauer agradece a Conselheira Lucimeire Cabral e as Professoras Paula Agnello, Larissa Fraga e 

Tathiana Martinez pela disponibilidade e oportunidade de compartilhar essas ricas informações. A Vice-

Presidente Conselheira Sueli Mondini parabeniza pela apresentação e agradece por terem aceitado o 

convite do CME para contar sobre essa experiência diferente, vivenciada em outro país e que conversa 

com o nosso currículo. A seguir, é aberta a palavra para os comentários e questionamentos dos 

conselheiros. A Conselheira Karen Andrade enaltece a apresentação e comenta com orgulho a 

trajetória profissional das Professoras Paula Agnello e Tathiana Martinez, que atuaram na mesma 

região, falando da imensa satisfação em poder recebê-las no CME. A Conselheira Guiomar Mello 

comenta que na apresentação foram demonstrados os relatos de práticas nas quais as crianças são as 

verdadeiras parceiras, e que envolvem o ler e escrever. Acredita que, para ter êxito nesta dinâmica, as 

crianças precisam estar muito bem alfabetizadas. Ressalta ainda a importância de acompanhar a 

formação dos professores alfabetizadores nos diferentes níveis da educação infantil. A Conselheira 

Lucimeire Cabral explica que no movimento de alfabetização, em todo o tempo, existe a cooperação 

para que também essas crianças se alfabetizem dentro deste processo de aprendizagem. A Presidente 

Conselheira Rose Neubauer diz que as crianças pequenas já possuem diferentes hipóteses descritas, 

mesmo que ainda não estejam alfabetizadas, podendo fazer essa construção mesmo com as crianças 

mais jovens, até para ajudá-las no aprofundamento dessas hipóteses descritas. Com a palavra, a Profª 

Tathiana Martinez explica que os professores neste processo de construção sempre se oferecem como 

apoio para serem escribas e as crianças na educação infantil experimentam, dentro do projeto, o uso 

social de todas as linguagens e formas de expressão criando assim suas hipóteses. A Conselheira Neide 

Cruz parabeniza pela apresentação, principalmente pela forma sensacional como foi apresentada, 

trazendo contribuições valorosas. Conta sobre sua experiência quando visitou Portugual, na época à 

convite da Secretária de Estado da Educação, Rose Neubauer, para conhecer o projeto “observatório da 

escola”. A Conselheira Cristina Cordeiro primeiramente agradece pela disponibilidade em sintetizar e 

trazer esta experiência para o CME, e sugere que a SME possa organizar outras visitas para Portugual 

para vivenciar na prática o movimento da escola moderna. Relata sobre a viagem que fez para 

conhecer a Escola da Ponte, em Porto, quando foi fundamental ver na prática todo esse encantamento 

nas escolas, destacando como importante aspecto na educação infantil a valorização da ação entre os 

pares e dos saberes, trabalhando as relações de forma natural, quando as dificuldades são colocadas 

sem preconceitos ou discriminação. A Conselheira Silvana Drago agradece pela socialização destas 

impressões, trazendo concretude com base na realidade da nossa Rede. Comenta que Portugual, 

atualmente, é reconhecido como um dos países com maior evolução na questão da educação inclusiva 

e no atendimento das pessoas com deficiência. Pergunta se no congresso ocorreram falas sobre os 

avanços em relação aos estudantes com deficiência. A Conselheira Lucimeire Cabral responde que sim, 

por meio dos relatos de práticas do núcleo com atuação direta nas escolas, que contam com 4 (quatro) 

professores na perspectiva inclusiva. Com o término das considerações dos conselheiros, a Conselheira 

Rose Neubauer agradece mais uma vez as Professoras Paula Agnello, Larissa Fraga e Tathiana Martinez, 

assim como a Conselheira Lucimeire Cabral, enaltecendo as ações da SME. Em continuidade, a 

Conselheira Rose Neubauer trata da Sessão Solene de Comemoração dos 60 anos do Conselho 

Estadual da Educação – CEE, que aconteceu nesta quarta-feira (16/08), com celebração realizada no 
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Teatro Fernando de Azevedo, na sede da Secretaria de Estado da Educação. A cerimônia contou com as 

falas do secretário de Estado da Educação, Renato Feder, do Presidente do CEE, Roque Theophilo 

Júnior, do Presidente da Comissão Especial em Comemoração aos 60 anos do Conselho, Professor 

Hubert Alquéres e do Presidente da Undime, Alessio Costa Lima. Também estiveram presentes ex-

conselheiros e representantes da Univesp, entre eles, o Presidente, Professor Marcos Borges, a 

Diretora Acadêmica, Professora Simone Telles e outros colaboradores. O evento contou ainda com a 

palestra da pedagogista da equipe de Coordenação Pedagógica da Istituizione Scuole e Nidi d’Infanzia 

del Comune di Reggio Emilia, Elena Maccaferri. A profissional ministrou o tema “Educação Infantil: a 

importância da documentação pedagógica para a prática de qualidade”, com comentários do 

Secretário de Educação do Município de São Paulo, Fernando Padula, e da Secretária de Educação do 

Município de Jundiaí, Vastí Ferrari Marques. Em seguida, a Conselheira Rose Neubauer expressando 

grande satisfação, compartilha a informação de que a Secretaria Estadual de Educação – SEE, tomou a 

decisão de manter a adesão ao PNLD (Programa Nacional do Livro e do Material Didático) para 2024. 

Dessa forma, os alunos terão à disposição tanto o material baseado no Currículo Paulista, quanto os 

livros didáticos fornecidos pelo MEC (Ministério da Educação). Na oportunidade, a Conselheira 

Lucimeire Cabral, pede a palavra para informar que acontecerá neste sábado, dia 19/08/2023, na 

Câmara Municipal de São Paulo, reunião do Fórum Municipal de Educação (FME), para tratar da 

conclusão da análise das emendas que não foram debatidas nos dias 27 e 28/05/2023 e sobre a 

finalização da Conferência Municipal de Educação. Em seguida, devolvida a palavra, a Presidente 

Conselheira Cristina Cordeiro encerra a 12ª Sessão Conjunta de Câmaras agradecendo a presença e 

colaboração de todos. A Ata foi lavrada por Lilian Maciel da Silva Parisi e o comprovante de participação 

na videoconferência será utilizado como lista de presença. São Paulo, 17 de agosto de 2023. 

 
LISTA DE PRESENÇA DA SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS Nº 12/2023 

Sessão realizada por videoconferência por meio da plataforma Microsoft Teams 
 

SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS 
REUNIÃO DO DIA 17/08/2023 

Horário: 16h00 
 

PRESENÇA DOS CONSELHEIROS 
CONSELHEIROS TITULARES: 

1. Cristina Margareth de Souza Cordeiro 
2. Fátima Cristina Abrão 
3. Guiomar Namo de Mello 
4. Karen Martins Andrade Pinheiro 
5. Lucimeire Cabral de Santana (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE) 
6. Neide Cruz (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE) 
7. Simone Aparecida Machado 
8. Sueli Aparecida de Paula Mondini (Vice-Presidente CME) 
9. Teresa Roserley Neubauer da Silva – Rose Neubauer (Presidente CME) 

 
SUPLENTES: 

1. Carmen Lucia Bueno Valle 
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2. Lucilene Schunck Costa Pisaneschi 
3. Silvana Lucena dos Santos Drago 
4. Vera Lucia Wey 
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